

Leonore Gewessler, BA
Bundesministerin

An die
Präsidentin des Bundesrates
Mag.^a Christine Schwarz-Fuchs
Parlament
1017 Wien

leonore.gewessler@bmk.gv.at
+43 1 711 62-658000
Radetzkystraße 2, 1030 Wien
Österreich

Geschäftszahl: 2022-0.187.433

. Mai 2022

Sehr geehrter Frau Präsidentin!

Die Bundesräte Schartel und weitere Bundesräte haben am 09. März 2022 unter der **Nr. 3990/J-BR/2022** an mich eine schriftliche parlamentarische Anfrage betreffend Mögliche Bundesmittel für öffentlichen Verkehr in Graz gerichtet.

Diese Anfrage beantworte ich wie folgt:

Zu den Fragen 1 bis 4:

- *Liegt eine Vereinbarung mit der Stadt Graz über die finanzielle Zuwendung für die in den oben angeführten Berichten genannten Projekte im Bereich des öffentlichen Verkehrs bereits vor?*
- *Falls ja, wie stellt sich diese Vereinbarung konkret dar?*
- *Wie hoch sind die Finanzmittel, die der Stadt Graz und dem Land Steiermark für den Ausbau des öffentlichen Verkehrs im Gebiet der Landeshauptstadt – insbesondere der Straßenbahninfrastruktur – zur Verfügung gestellt werden?*
- *Wann werden diese Gelder konkret zur Verfügung gestellt?*

In Umsetzung eines wesentlichen Ziels des Mobilitätsmasterplans 2030 und des aktuellen Regierungsprogramms wurde die Möglichkeit geschaffen, Straßenbahnprojekte mit stadtgrenzenüberschreitender Wirkung durch Vereinbarungen gemäß Artikel 15a B-VG zwischen Bund und den jeweiligen Bundesländern mitzufinanzieren.

In der Vergangenheit konnte der Bund – neben den Schienenprojekten der ÖBB und der Wiener U-Bahn – regionale Schienenprojekte von Bundesländern und Gemeinden ausschließlich im Wege der Privatbahnfinanzierung unterstützen. Diese ist jedoch an das Vorhandensein einer „Vollbahn“ (d.h. Eisenbahnen mit eigenem Gleiskörper, signalisierter Betrieb, entsprechend gesicherte Eisenbahnkreuzungen, etc.) gebunden und kann nicht für Straßenbahnen (d.h. Benützung des Verkehrsraums öffentlicher Straßen) angewendet werden. Dieser Zustand war volkswirtschaftlich nicht optimal, da dadurch eher Anreize an Kommunen und Länder zur

Lukrierung einer Mitfinanzierung durch den Bund zur Errichtung von Vollbahnen gesetzt wurden.

Bezüglich dem Straßenbahnausbau im Bereich der Stadt Graz wurde zwar noch keine Vereinbarung gemäß Artikel 15a B-VG abgeschlossen. Es fanden dazu aber bereits vorbereitende Gespräche sowohl auf politischer als auch auf technischer Ebene statt, eine Vereinbarung gemäß Artikel 15a B-VG ist in Ausarbeitung.

Zu den Fragen 5 und 6:

- *Welche konkreten Projekte im Bereich des öffentlichen Verkehrs sollen unabhängig von den offenbar bereits zugesagten 16 Millionen Euro seitens des Bundes in den kommenden Jahren noch unterstützt werden?*
- *Sind diese weiteren für die Mitfinanzierung von Projekten für den öffentlichen Verkehr vorgesehenen Mittel bereits budgetiert?*

Mein Ministerium unterstützt zahlreiche Projekte im Bereich des öffentlichen Verkehrs. Im Bereich der Landeshauptstadt Graz sind dazu insbesondere die Ausbaumaßnahmen im Bereich der ÖBB-Infrastruktur AG (Koralmbahn mit Flughafenast, Elektrifizierung und Ausbau der Steirischen Ostbahn) und der Graz-Köflacher Bahn (Elektrifizierung und Ausbau) zu nennen. Ebenso werden im Bereich der Verkehrsdienstbestellungen gemeinsam mit dem Land Steiermark laufend Verbesserungen durchgeführt. Eine weitere wichtige Maßnahme ist die unlängst gelungene Einführung der Klimatickets.

Zu den Fragen 7 bis 9:

- *Ist eine S-Bahnstation im Stadtbezirk Gösting derzeit geplant?*
- *Falls, ja wann soll diese umgesetzt werden und sind dafür entsprechende Gelder budgetiert?*
- *Falls nein, weshalb wird dieses wichtige Projekt im Bereich des öffentlichen Verkehrs nicht vorangetrieben?*

Diesbezüglich darf auf die Beantwortung der parlamentarische Anfrage 3765/J „Verkehrsknotenpunkt Gösting“ vom 14.12.2020 verwiesen werden.

Zu den Fragen 10 und 11:

- *In welcher Höhe wird seitens des Bundes der Ausbau des öffentlichen Verkehrs in den anderen Landeshauptstädten unterstützt?*
- *Welche konkreten Projekte im Bereich des öffentlichen Verkehrs werden in den anderen Landeshauptstädten seitens des Bundes mitfinanziert?*

Betreffend die Förderung von Regionalstadtbahnen und Informationen zu den diesbezüglichen vom Bund unterstützten Projekten darf auf die Homepage des BMK unter <https://www.bmk.gv.at/themen/verkehr/eisenbahn/foerderungen/regionalstadtbahnen.html> verwiesen werden.

Leonore Gewessler, BA

